
 
 
 

トップニュース：ご近所訪問⑤豊橋市 LRTプロジェクト推進協議会とLRV導入 

これも、去る１１月２０日の中部地区路面電車サミット福井大会でも概略が説明されましたの

で既にご存知の方も多いと思いますが、豊橋鉄道豊橋市内線に福井と同様、岐阜から部分低床車

８００型１両が入線し、すでに営業運転を行っています。これは豊橋市制施行１００周念記念事

業として導入されたのですが、実は当初８００型が３両とも豊橋に行く話があったのが、最終的

に２両の移籍先が福井になったという事情があります。それを機に豊橋の関係者の間で１００％

低床ＬＲＶ導入を求める声が高まり、豊橋鉄道がこれに応えて、２００７年度に超低床車両を導

入する計画をたて、豊橋鉄道と豊橋市が昨年９月に合意したとのことです。また、その後、国の

「ＬＲＴ総合整備事業」の指定を受けられるよう、「ＬＲＴプロジェクト推進協議会」を設置し、

計画づくりを進めているとのことです。これは、５年間にわたるＬＲＴ総合整備事業計画を策定

し、総合整備を図るもので、一部電停の改修、１００％低床ＬＲＶの導入、バリアフリー化など

ＬＲＴシステムの整備も行われるそうです。豊橋商工会議所やとよはし市電を愛する会が協力全

面バックアップ体制で臨むそうです。同じ中部地区路面電車サミットの仲間。さらに８００型導

入で譲歩して頂いた経緯もありますので、福井からも是非応援したいと思います。いずれは福井

も「ＬＲＴプロジェクト推進協議会」を立ち上げることを目指したいですね。 

追伸：福井ではＲＯＢＡ会員の坂川優さんが福井市長選挙に立候補の予定です。  （文：清水） 

 

ご近所訪問番外編 名古屋都市圏３題 

小牧市では桃花台ニュータウンの足として建設された新交通システム「桃花台線」が今年の秋に

も廃止されることになりそうです。このたび県が廃止方針を固めたそうです。建設から１５年。

国土交通省では需要予測の甘さ（需要予測の５分の１程度の乗車）を指摘していますが、確かに

大きな差があり、一体何があったのかという疑問を感じます。今後はバス代替を検討するようで

す。「名鉄小牧線と同じ軌道方式で建設されていれば・・・」という声をよく聞きます。また、

名古屋市ではJR名古屋駅と金城ふ頭を結ぶ第三セクター、名古屋臨海高速鉄道「あおなみ線」

が開業以来需要予測を大幅に下回り、経営不振が続いているようです。２００６年度には手持ち

資金が底をつく状況になるため、名古屋市が財政支援に乗り出すそうです。そのような話題に触

れるたびに、愛・地球博の観客輸送のために建設した東部丘陵線「リニモ」は大丈夫だろうかと

いう話も語られるようです。大都市圏には大都市圏の鉄道存廃問題があるようです。（文：清水） 

 

 
 
12月 21日  ＬＲＴ部会 
１ 月 14日 臨時理事会 
１ 月 27日（金）1月例会・理事会 
 

 
 
２ 月 ４日（土）三国かにツアー＆まちづくり談義 
２ 月 12日（日）行財政研究会参加 
２ 月 24日（金）２月例会・理事会 
２ 月 26日（日）勝山左義長ツアー 
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技術士懇談会でのりのりまっぷ報告  ０５１２０９ 林  博 

昨年の暮れに、北陸技術士懇談会福井支部研修会（福井ワシントンホテル天山の間）で、

ＲＯＢＡの活動を報告する機会を得ました。都市計画以外のいろんな分野の技術者集団の

中で、何を報告するかをいろいろ考えた挙句、「ホジロバ交通とまちづくり－利用者の作っ

たマップが交通計画を変える－」と題して報告することにしました。少し大げさな題名に

したのは、専門家とは違った形で、利用者の立場で取り組むことが有効だということを、

ほかの分野の人にも聞いてもらいたかったからです。皆さん興味深く聞いてくれました。 

（１）マップはだれのためのものか 

○ホジロバ交通マップ（歩自路バ交通を案内するマップ） 

人は行動するとき、目的地へのもっとも便利な移動手段を選択します。日ごろは車で

あっても、車を降りれば徒歩や自転車に、時には電車バスに。人の行動を支援するため

の情報を満載したマップがあれば、バスや電車が乗りやすく、使いやすくなります。 

○ゆとりある生活（スローライフ） 

  みんなの手にホジロバ交通マップがいきわたり、みんなの意識の中に便利なバスや電

車がイメージされ、子どもやお年寄りが安心して、気軽に乗ってもらえるようになれば、

行動範囲が広がり、生活にゆとりが生まれます。 

（２）利用者が作ると、何が違ってくるか 

○事業者ごと     ⇒事業者すべて 

・他の交通機関への乗継情報がわからない 

・代替路線がわからない 

○路線概念図     ⇒路線配置図 

・日ごろ使ってない路線の情報がわからない 

○バス停時刻表    ⇒地域時刻表 

・近年ＨＰでバス停時刻表が入手できるよう

になったが限界がある（帰りの情報が入手で

きない） 

（３）路線・周辺情報の探し方   

（４）のりのりマップの特色 

（５）のりのりマップの応用     

（６）欲しい人にいかにとどけるか 

（７）今後の展開 

○福祉グループ(社会福祉協議会)との連携 

・福井市内バス停バリアフリー調査実施中、改訂４版への反映 

○マップを使った公共交通網見直し提案 

・路線の全体見直し提案、バスと電車の乗換可能駅でのダイヤの改善提案：難航 

○全国ホジロバマップとの連携：岡山、広島、松江、岐阜、仙台・・盛岡、高崎、新潟、 

宝塚、和歌山、旭川・・どんどん増えていきそうです            

のりのりまっぷを使いながら、使い方などの紹介をしました。おかげ様で（作戦通り？）

参加者の半数以上の４０名ものマップの買い上げをいただきました。 感謝感謝 Linbo 



 

 

 

 

 

 

のりのりマップ・・・どんなところで売られているのかな？ 

●じっぷじっぷ 種池店（福井市） 
カウンターでかわいく置かれてい

ました    （撮影報告／内田） 

● 福大生協（福井市） 

12月から 3冊ほど売れました。３

月以降新入生には良いのではないか

とのこと。奥の場所から、カウンター

へ移動するよう依頼しました。        

（撮影報告／内田） 
 

●勝木書店／ワッセ店（福井市） 
 もう在庫がなくなってきた。結構
売れていますとのこと 

（撮影報告／内田） 



 
 

 

 

 

 

● 京福バス・市内バス案内所（福井市） 
最初、のりのりマップは窓口に置いて

なかったので、お願いして出してもらい

ました。宣伝用グッズが必要か？ 
（撮影報告／林照） 

● 紀伊国屋書店／福井西武（福井市） 

月に20冊ほど売れているらしい。撮

影時は福井西武で許可を受けましょう

ね。       （撮影報告／林照） 

● 京福バスターミナル（福井市） 
ぼちぼち売れているらしい。 
      （撮影報告／林照） 

 



 

 

● ラピュタ（越前市／旧武生市） 

林さんが作ってくれた、マップ

の説明のチラシを貼って貰い販売

しています。マップを買う人は、

まず内容と便利さ、使いやすさ、

値段の安さ（200円）で買う人が

ほとんどで、もし 500円なら買わ

ないだろうと言ってました。     

（撮影報告／水野） 

 

 

●こしの都の夢音（ドリーネ） 
店の感じとしては、越前名産品を

扱っていまして、眼鏡や漆器、野菜、

お菓子など数種類をフリマボックス

風に販売していてその一部にのりの

りマップも販売してます。 
  店主井口さんが色んな名産品を県
内どこでも探して歩いている為に品

の説明が上手くわかりやすく買うこ

とが出来ます。 
越前市蓬莱町 2－15 
電話番号 0778－23－9004 

（撮影報告／水野） 

 

● 勝木書店本店（福井市） 
よく売れているようです。京福バスよりも今

回は売れていますね。本当は、もう少し勇気が

あったら、照さんのようにずうずうしかったら、 
後ろにいる店員さんも写せたのですが。 
すでに５００部も納入しています。1 月２２
日に納入したときも売り切れていました。 

（撮影報告／林博） 

＊「写真は背景が大事」とカメラ雑誌に書いて

ありました。次回を期待します。手づくりの宣

伝用グッズがグッドですね・・・・変集長   



 
 

 

作／漆崎 耕次 

－７－ 

編集後記 ・・・編集委員より一言 

林(変集長) 

「冬季は京福バス通勤から、えち鉄通勤に切り

替えました。そこの高校生、もう少し静かに」 

清水（副編集長） 

「岐阜の路面電車再生のためのエンジェル基

金が25日現在で１０００万円に到達しました」 

内田（発行責任者） 

「福井市も合併で、公共交通の空白地域が増え

ます。」 

事務局  特定非営利活動法人 

    ふくい路面電車とまちづくりの会（ＲＯＢＡ） 

９１０－８０３１ 

福井市種池1丁目１９０５－３ 

ＴＥＬ：０７７６－２５－７９６８ 

ｅ－mail ： roba@mbh.nifty.com  

ＵＲＬ：http://roba.cocolog-nifty.com/roba/home/ 

 

 

  

 

照ちゃんの気になるバス停・・・・ＰＡＲＴ３ 

 ここはバス停の激戦区？

いままでは京福バスとコミ

ュテイバスが仲良く寄り添

っていたのですが、最近、げ

んきくんが転入してきまし

た。少し遠慮があるのか少し

離れたところにバス停（？）

をかまえています。 
   （えち鉄／松岡駅前） 




